

Insolite.**Un reliquaire découvert à Saint-Brieuc**

Photo H. Quélen

Dans un cadre de bois doré, différents ossements sont présentés, dont certains artistiquement sculptés. Deux camées antiques semblent également avoir été insérées dans le reliquaire.

Chacun se souvient peut-être de la tête d'Henri IV, découverte récemment chez un particulier, qui a été authentifiée et est allée rejoindre les restes des rois de France à Saint-Denis ? La vie des objets prend parfois des détours insolites. Ainsi en est-il sans doute de ce reliquaire détenu depuis des décennies par un de nos lecteurs briochins qui l'avait hérité de sa famille, qui elle-même le détenait depuis plusieurs générations. À l'occasion de travaux réalisés dans sa maison, cet habitant de Saint-Brieuc s'est dit que ce reliquaire serait sans doute plus à sa place dans un lieu de culte que chez lui, d'autant que les restes abrités dans l'objet seraient ceux d'une sainte béatifiée par le Pape Benoît XV en 1920 : Sainte Marguerite-Marie Alacoque, inspiratrice du culte du Sacré-Cœur.

Au cours d'une visite à Paray-le-Monial (Saône-et-Loire) - siège de l'Abbaye de la Visitation où la sainte eut ses apparitions -, notre

lecteur a ainsi pu constater une parfaite identité d'aspect entre les reliquaires exposés dans cette ville et l'objet que sa famille détenait.

De nombreux faux

Difficile toutefois de se prononcer sur l'authenticité de ces reliques, car de nombreux faux ont été réalisés au fil des siècles, parfois pour alimenter un « juteux » commerce destiné à des pèlerins crédules. Certains des ossements présentés dans ce cadre vitré sont accompagnés d'étiquettes rédigées en latin, qu'il reviendra aux spécialistes de décrypter. En effet, le propriétaire a décidé de faire don de ce reliquaire à l'église et a pris contact avec le diocèse de Saint-Brieuc qui a répondu favorablement à sa demande. Un spécialiste d'art sacré devrait se pencher prochainement sur cet objet insolite et peut-être lever un coin du voile sur le mystère entourant sa provenance et son contenu...

Chapelles. Une association créée pour obtenir le label de l'Unesco

À l'initiative du Noyalais Bernard Delhaye, une association va être créée d'ici à un mois dans le but de faire reconnaître le patrimoine des chapelles de la Bretagne historique auprès de l'Unesco. Le siège sera basé à Pontivy (56). « La Bretagne est l'une des rares régions en France à avoir une telle densité de chapelles d'une telle qualité architecturale ». Le problème, poursuit le porteur de projet, « c'est qu'il n'y a aucun inventaire réalisé. Dans le Morbihan, on sait juste qu'il y a plus de 1.000 édifices religieux dans les 261 communes ».

Un centre d'interprétation du patrimoine religieux

Ce travail d'inventaire devrait durer « un ou deux ans ». Un travail collectif à mener avec des relais dans cha-

cun des cinq départements. Un salarié va aussi être embauché, en emploi aidé, pour la coordination.

« On peut aller relativement vite si on peut travailler en réseau. Les contacts sont établis avec la Fondation du patrimoine et l'Observatoire du patrimoine religieux ». Il sera temps, alors, de déposer le dossier à l'Unesco, en espérant une labellisation, que Bernard Delhaye pense possible. Les retombées économiques seraient intéressantes. « Le patrimoine religieux a un impact certain sur l'attractivité de notre territoire. Le label offrirait des perspectives de développement et de projet. L'Art dans les chapelles en est un. On envisage ensuite la création d'un centre d'interprétation du patrimoine religieux, qui pourrait être hébergé à l'église Saint-Joseph, à Pontivy ».

SORTIR PUBLICITÉ**Danse****La Rose des Vents**

Restaurant, dancing, traiteur
la-rose-des-vents@wanadoo.fr
Guiscriff - Tél. 02.97.34.04.76

Tous les jours : buffet à volonté, plats chauds, fromages, desserts et boissons à 12 € (15 € le dimanche + menus). Tous les dimanches, 3 formules avec orchestre : déjeuner dansant à partir de 12 h 30 à 27 € ou 35 € par personne. Goûter dansant à partir de 14 h 30 à 13 € par personne. Dimanche 27 septembre : FASILA. Dimanche 4 octobre : Jean-Pierre RAULT. Dimanche 11 octobre : BAL À JO.

Loisirs - Détente**Le Point de Vue**

Discothèque
Laz - Tél. 02.98.26.82.47

Jeu 24 septembre : goûter dansant à 15 h avec Alexandre MONNIER. Dimanche 27 septembre : thé dansant à 15 h avec Éric BOUVELLE. La discothèque et Le London sont ouverts le samedi à 22 h 30. Restaurant ouvert samedi soir, dimanche midi et soir. Pizzas à emporter et repas sur réservation.

▼ Renseignements

Associations : 0800.879.925
(appel gratuit depuis un fixe).

Professionnels : 02.98.33.80.42.

Pour parution le samedi, transmettre vos annonces avant le mercredi, 12 h. Pour parution le mercredi, transmettre vos annonces avant le vendredi, 17 h.

**Rendez-vous sur
letelegramme.fr
pour activer
votre accès**

Insularité. Une « ID-îles » née entre l'université et la télé

À la fois programme de recherche universitaire et magazine de télévision, le projet ID-îles a été lancé lors du récent festival des « Insulaires » sur l'île d'Hoedic (56). Son ambition : proposer un autre regard sur la réalité économique et humaine des îles du Ponant.



Photo DR

ID-îles a vocation à donner la parole aux îliens. « C'est le but de l'émission mensuelle diffusée sur Tébéo et TébéSud », ajoute Laura Corsi, jeune doctorante en géographie, qui en est la réalisatrice et la présentatrice.

Un « I » pour Initiative, un « D » pour Développement et ce joli mot, « îles », qui suffit à évoquer tous les ailleurs et tous les possibles. On parle ici des 15 îles du Ponant qui s'égrènent de la Charente Maritime (île d'Aix) aux eaux du Cotentin (archipel de Chausey), via Sein, Ouessant et Bréhat.

ID-îles, c'est à la fois le nom d'un programme de recherche, auquel participe Laura Corsi, jeune doctorante au sein du laboratoire Géomer que dirige le professeur Louis Brigand à l'Université de Bretagne occidentale, et le nom d'un rendez-vous TV mensuel dont le premier épisode est diffusé ce soir sur les télévisions bretonnes Tébéo et TébéSud (*).

Croiser les regards

Pendant les trois années nécessaires à la rédaction de sa thèse de doctorat en géographie, Laura Corsi est, en effet, accueillie au sein de l'équipe de Tébéo, grâce à un dispositif permettant aux jeunes chercheurs de s'immerger dans le monde de l'entreprise. Le Télégramme, dont Tébéo est une filiale, est lui aussi partie prenante à ce projet.

C'est une alliance inédite entre des médias régionaux « tous publics »

et le monde de la recherche académique, dont la communication tourne habituellement dans des cercles d'initiés et des publications hautement spécialisées. Car le projet ID-îles a justement vocation à sortir de ces cénacles et à « croiser les regards » en étudiant, avec ceux qui y vivent tous les jours, les perspectives de développement de ces territoires particuliers.

Le travail de Laura Corsi se nourrit ainsi de rencontres avec des îliens, des entrepreneurs, des élus comme Denis Palluel, maire d'Ouessant et président de l'Association des îles du Ponant.

Une réalité complexe

« Les îles ne sont pas que des décors et des destinations touristiques », explique le professeur Louis Brigand. « Les médias se satisfont parfois des clichés : le petit paradis où la vie est plus vraie qu'ailleurs, la terre inhospitalière fouettée par les tempêtes... La réalité est tout autre, bien sûr, beaucoup plus complexe. Des personnes grandissent, vivent et travaillent sur ces terres. Le projet ID-îles cherche à comprendre et analyser les difficultés qu'elles rencontrent mais aussi les opportunités. Leurs singularités et leurs points com-

muns. Les îles sont des laboratoires où s'élaborent de nouvelles façons d'entreprendre, de vivre ensemble et de gérer les affaires publiques qui, bien souvent, préfigurent des solutions d'avenir pour le continent ».

ID-îles a vocation à donner la parole aux îliens. « C'est le but de l'émission mensuelle diffusée sur Tébéo et TébéSud », ajoute Laura Corsi, qui en est la réalisatrice et la présentatrice. « Ce n'est pas seulement de l'étude, nous avons créé un site web dédié et nous animerons le débat lors de réunions et sur les réseaux sociaux afin que les îliens s'approprient le projet. La médiation scientifique fait partie intégrante de ma recherche. Nous regarderons si ce brassage d'idées a lui-même des effets stimulants pour le développement des îles ». C'est le premier rendez-vous donné ce soir aux quelque 120 habitants d'Hoedic. Et à tous ceux - ils sont nombreux - qui ont dans leur cœur un morceau de terre entouré d'eau.

* Sur Tébéo et TébéSud ce soir à 18 h 30, à revoir sur www.tebeo.bzh.

▼ Plus d'infos
www.id-iles.fr

LA NUIT EUROPÉENNE DES CHERCHEURS

10^e Nuit DES CHERCHEURS

UN ÉVÉNEMENT EUROPÉEN
VENREDI 25 SEPTEMBRE 2015
À Océanopolis À PARTIR DE 19H00

UNE OCCASION EXCEPTIONNELLE DE VENIR, EN FAMILLE, À LA RENCONTRE DE SCIENTIFIQUES PASSIONNÉS... ÉNIGMES - SPEED SEARCHING - DÉGUSTATIONS - MUSIQUES RYTHMERONT CETTE SOIRÉE FESTIVE...

PLUS D'INFORMATIONS SUR WWW.NUITDESCHERCHEURS-FRANCE.EU ET SUR FACEBOOK

ENTRÉE LIBRE À LA MANIFESTATION

Océanopolis
www.oceanopolis.com Brest